

Obernowitz 6. I. 97.  
Elisabethplatz 6.

Sehr geehrter Herr!

Ihr so warmer  
Brief hat mir in meiner einsam-  
keit sehr wohgethan. Wenn man  
wie ich im grauen Morgen seines  
Lebens steht, mitten ins schweren  
Kebel von Problemen, und die Rain-  
der seines Horizontes, von der Kraft  
einer ~~feinen~~ Sonne kaum gerötet  
von dem schlechenden Dämmer fast  
ganz verhüllt steht, ist einem jeder  
leise Winko willkommen. Wie dank-  
bar muss man dann für ein so  
herzliches Entgegenkommen, wie  
ich es von Ihrer Seite erfahren, emp-  
finden. Und daher bitte ich Sie,

sich an den fortwährenden Versicherungen dieser meiner aufrichtigsten Dankbarkeit nicht zu stören. Letzt der kann ich sie vorerst nur durch Worte bekämpfen.

aus Ihrem Schreiben weht mich eine erquickender Hauch von immor Fröhlichkeit an, die wol auf die vielen guten Nachrichten zurückzuführen ist, welche Sie mir mittheilen. Die Wiedenbrück-Affaire kenne ich. Wenn man "concessionärer" Hofpoet ist, kann es einem nicht fehlen. Kurz vor dem Eintritte ihres Schreibens habe ich selbst darüber gedacht, beim Vornehmen Ihres Heinrich IV. auch den Wiedenbrück'schen zum Vergleich herauszu ziehen, weil ich dann einen Gegenpunkt mehr für eine Beurteilung

bekäme. Nun schreiben Sie von der so bedeutenden Anerkennung des  
Hörigen in der Rossischen Zeitung. Viel-  
leicht würden Sie in diesem gunstig-  
en Momente versuchen, Ihren Hein-  
rich auf die Bühne zu bringen, denn  
ich wenigstens erinnere mich nicht  
von einer Aufführung gelernt zu  
haben. Nur was ein solcher Bühnen-  
erfolg bedeutet würde, der sozusagen  
ein Doppelter wäre, da er bei gewö-  
nigster Unterstützung der Kritik  
auch Wiederbruchs' Erfolg abrotieren  
würde, brauche ich nicht ausführ-  
lich zu retten. Wenn es nicht  
in Wien ginge - Wiederbruchs'  
Heinrich IV. ist ja verboten -, so  
vielleicht in Berlin, da man ja  
eben dort auf Ihr Drama auf-



merksam geworden. Auf Glicks-  
manns Vortrag wäre ich neugie-  
rig. Den Wienern die Wahrheit sagen  
ist eine ziemlich aufrechte  
Geschichte, da sie ja immer lieber  
der Lüge glauben sollen, wenn  
sie nur glaubt. Im Übrigen kann  
ich ja darüber nicht urtheilen.

Dass „Trojan“ in „ärztlichen“ Kreisen  
Austors erregen wurde, war mir  
von vorherhein klar. Ja! Sie ge-  
lehrten Herren von der Facultät!  
Aber, wenn's einem trifft, so schreit  
er. Es wundert mich nur, dass  
man nicht auch in czechischen  
Blättern über ihn hergefallen ist,  
da sie ja die nationalen Gebräus-  
keiten des deutsch-slowinischen Sprach-  
gebietes streifen. Nun zur Beimer-

kunst! Dass Kuhlesch spricht, habe ich  
ja vorausgesetzt. Übrigens erwähnt  
er ja selbst im Verlaufe seiner Erzählung  
Trojan's Abneigung gegen christur-  
gische Eingriffe. So ist diese seine Wieder-  
holung, abgesehen davon, dass auch vor  
einer Erzählung sie Sache berücksichtigt  
überflüssig, was ihre Natürlichkeit ist,  
die ich auch nicht augewEIFelt habe,  
nicht ausschließt. Wo aber ein künst-  
lerisches Monument in Frage kommt,  
kann das unbedeutende, ja störende  
natürliche zurücktreten.

Gespannt  
bin ich auf die Wirkung der Pinocello-  
de. Ihre Herleitung könnte eine  
Präfikatur für kritisches Können ver-  
dien. Wir werden sehen, ob die Herren  
neben dem Künstlerinteresse oder besser  
gesagt literarischen Interesse auch  
ihre psychologische Bedeutung, die

hier ganz gleichberechtigt, ja als etwas  
Unerwartetes in Ihren Künstler-  
schaffenschaffen sogar vorberechtigt auf-  
tritt, berücksichtigen werden. Ja! wenn  
Nahr antworten würde! dann würde  
ich versuchen, die Besprechung selbst  
in die Hand zu nehmen. Sein Schweigen  
ist mir noch unverständlicher als  
Thunen. Bis zum 15ten J. M. will ich  
ruhig warten. Aber dann werde ich in  
aller Knappeit anfragen, ob er mei-  
nen Aufsatz zu verwenden gedacht.  
Möglich, dass er ihm zu speziell  
gehalten erscheint. Wir werden ja  
sehen.

"Cosmopolis" ist hier gar  
nicht zu sehen. Sowohl kann ich wol  
die Tendenzen dieser Revue.  
aber das "finis prosae" bedeutet? Wenn  
was soll

ich es recht verstehe, wollen Sie wieder  
ein bisschen im königlichen Verkleid  
etlicher schreiten, statt im Alltagskleid  
herumzuschleuderer.

Zur Erklärung  
der sympathischen Wärme meiner Gedichte  
will ich nur sagen, dass ich in den letzten  
zwei Monaten seelisch sehr viel gelitten  
habe. ~~Und~~ und eine daraus result-  
ierende, resignierte Stimmung zittert  
zum Teil in den Versen nach. Und  
ist das nicht meine Art. Ich bin ge-  
wöhnlich freier, straffer, ja lässiger.  
Aber wer ist für seine Stimmungen  
verantwortlich?

Mit vorzüglicher  
Hochachtung  
A. Altmann

